



Alinne Pérez Velasco

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Textos de medicina náhuatl

Antropología Médica II

Segundo semestre

Grupo "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 20 de marzo de 2022

Textos de medicina náhuatl

Mesoamérica y los nahuas

A principios del siglo xvi una superárea cultural que ha recibido el nombre de mesoamérica llegaba con sus montes, fronteras septentrionales hasta los ríos Simola, Mayo y Yaga por el occidente, formando por un relieve profundo en la parte central de la línea que separaba la superárea de las tierras en que vivían pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zonas áridas, a la recolección y a la caza, con agricultura y cerámica incipientes.

Esta superárea mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas, pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una tira larga de países. Todas eran agriculturas que vivían predominantemente de maíz, frijol, calabaza, chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a los labores del campo, o tan grandes para proporcionar el abono que las tierras necesitaban.

Existía en mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos suntuarios, mientras que la industria lítica proporcionaba los implementos de trabajo y guerra.

Los centros de población, con las naturales diferencias

Contexto histórico de los

ciudades que se regían de forma jerárquica, estaban formadas por un núcleo político y ritual, asiento de los gobiernos políticos y eclesástico, lugar de celebración de las principales fiestas religiosas y de las actividades mercantiles, y por los territorios fundamentalmente agrícolas de los diversos *calpulli*.

Mayos, nahuas, mixtecos, zapotecos, huastecos, teotihuacanos, tarascos, para no mencionar sino a las principales grupos existentes en el siglo XVI, eran comunes dueños de una cultura madre, a la que llamamos olmeca, cuyo origen se sitúa, según algunas de las opiniones autorizadas, en el sur de Veracruz y en el occidente de Tabasco. En el inicio del periodo conocido como precolombio, por el año 2000 a.n., la agricultura permitió en esta zona del Golfo una economía estable y autosuficiente de pequeñas aldeas. Surgieron después centros ceremoniales alrededor de templos levantados sobre plataformas de tierra y piedra, en los que se adoró a una deidad.

La caída de México-Tenochtitlan por el triunfo más importante de los españoles, que des de ahí iniciaron una más difícil campaña de conquista. Por esta razón nuestra más amplia visión histórica en Mesoamérica es fundamentalmente náhuatl, y en particular mexicana, sin que pueda ser conocida la importancia de fuentes, tanto en español como en idiomas in-

diagnos, que provienen de diversas zonas culturales, principalmente mayas.

Enfoques del estudio de la medicina prehispánica
La utilidad de los drogas usados en Mesoamérica
todavía está en gran parte por descubrirse.

El indígena no puede seguir siendo considerado
simple y agradable receptor de un mundo conceptual.

El proceso de aculturación todavía implica conflicto,
y si por una parte podemos decir una justicia que la
medicina moderna constituye un conjunto de los demás
logros de la cultura occidental, y que nuestra obliga-
ción es hacer partícipes de sus beneficios a quienes
con su fuerza de trabajo nos hacen obtenerlos, por
otra debemos hacer que esta participación se logre
con el mínimo roce cultural.

El origen de la medicina nativa

Las relaciones del hombre con la tierra, con su tra-
bajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas es-
tructuras celestes, terrestres e infernales, nuevas
diseños, nuevos tipos de dioses, nuevas aspiraciones
pero nada de lo nuevo principios médicos subsis-
tieron algunos antiguos ligados a muy altos valores,
quedaron adheridos como sencillas fórmulas que, debido
a través las concepciones que los originaron, simplemente
fueron enriquecidas por los que nacieron de nuevas
cosmovisiones y mitologías.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de etiologías obvias y muy generalizadas no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días.

Entre los conceptos del México actual destaca, sin duda alguna, la de la calidad fría o caliente de las enfermedades, los medicamentos y los alimentos.

Lo frío y lo caliente

Un ejemplo del problema del origen.

La clasificación puede tener grados y motivos.

Las enfermedades frías, por regla general, se producen por la intrusión de la calidad fría, que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire en el momento en que el hombre se encuentra débil o por la ingestión de algún alimento frío.

Las enfermedades de naturaleza caliente, se generan en el interior del mismo cuerpo o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares.

La doctrina del humorismo

Tal vez ha estimado que la división entre Tula y Colón en el pensamiento indígena americano deriva de la doctrina hipocriática de los números, basada en dicho en una sospechosa homogeneidad que existe en la mediana popular actual, desde México hasta Chile.

Los dioses, la enfermedad y la muerte

Las muertes causadas por los dioses solares y azotados, y por supuesto las enfermedades que a ellos conducían, eran consecuencia en buena parte de los reses de una vida virtuosa que atraía la mirada de los dioses.

Los textos de medicina náhuatl

Entre las múltiples fuentes para el estudio de la medicina náhuatl destacan las que en el mismo siglo XVI, y por interés particular de la corona española, de los misioneros o de las autoridades virreinales, recogieron de los sabios indígenas los conocimientos acerca de los productos naturales y de su influencia sobre el organismo humano. He elegido para este libro textos de cuatro obras fundamentales de aquella época:

- a) Fray Bernardino de Sahagún
- b) Martín de la Cruz y Juan Badiano
- c) Francisco Hernández
- d) Las relaciones geográficas
de Hernando Ruíz de Alarcón

- f) Francisco Javier Clavijero
- g) Francisco del Paso y Troncoso
- h) Isabel Kelly, Hector Garcia Manzaneda
y Catalina Gárate de Garcia
- i) Luis Reyes Garcia.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

López Austin, A. (3 de mayo de 2017). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional de México, Instituto de Investigaciones Históricas. Históricas digital. Recuperado de: http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf